
民办幼儿园亟需扶持与监管

本报记者 王蔚

!这一刻"在上海#城市创意设计展巴黎揭幕

! ! ! !“喂药门”，一个近来引起极大
社会关注的热词，把学前教育问题
再次推到了风口浪尖。幼儿园成了
“药儿园”、为什么受伤的总是民办幼
儿园的孩子、学前教育是否也应纳
入国家法定的义务教育范畴……一
系列新问题摆在了我们面前。

!喂药"事件接连曝光
今年 !月 "!日晚，陕西省西安

市政府召开发布会，该市有两所幼
儿园自 !月 "#日以来被发现在未
告知家长的情况下，长期给园内幼
儿集体服用抗病毒药物“病毒灵”。
此后，吉林市、湖北夷陵某幼儿

园也连续发生此类事件。
然而，事件的发酵仍未停止，至

少还有两点疑惑始终盘旋在人们心
间。一是到底还有多少“药儿园”未
被发现，仍处于潜伏的“喂药”状态？
二是以保育和教养孩子为本职的幼
儿园，为什么要给好端端的孩子喂
药？从目前披露的信息可以发现，这
些幼儿园先是通过许诺“出勤少则
收费少”来吸引家长，然后再用喂药
的手段保障“出勤率”增加收入。

唯利是图动了邪念
随着案情的逐渐厘清，又出现

了一个大大的问号———为什么被曝
光的“药儿园”基本上都是民办园？
联想到近年来发生在全国各地的诸
如幼儿园校车事故、虐童与性侵案
件、校舍坍塌事件等恶性事件，民办
幼儿园几乎成了伤害儿童的“高危
地带”。这不能不让大家反思，为什
么出事的总是民办园？
此次“喂药门”事件集中爆发

后，舆论普遍把矛盾对准了民办园
利益熏心以及政府对民办园的投入
与扶持不够等问题上。据了解，现在
民办幼儿园的房租水电、教师工资等
都是自负盈亏，很少获得公共财政的
补贴。在幼儿园，每 $到 %个孩子就
要配一个员工，包括教师、保育员、厨

师、门卫、后勤等，而如果按公办园每
班 !&名左右孩子的配置，扣除人员
开支和其他教育教学的必要运转费
用，民办园要盈利是很难的。如果民
办园的举办者想获更高的“利润”，
很有可能走“动邪念”这条路了。
上海普陀区泰山新村幼儿园是

一所优质的一级园，园长吴莹说，按
规定如果孩子当月的缺勤超过一半
天数，是必须退还一半的管理费的，
而且伙食费也是按实际到园天数，
有一天算一天的。从现在外省市一
些涉案民办园来看，孩子如果生病，
哪怕只缺勤一天，也等于是断了园
方的一天财路。

监管评估不可或缺
目前公办园的软硬件条件、管

理措施、保教质量等，已经普遍走到

了民办园的前头。这与政府的严格监
管不无关系。吴莹说，公办园不仅绝
对不会给孩子喂药，而且，如果有家
长把药送到园里来，希望老师按时给
孩子服用，他们首先会做好登记，并
要求家长出示就医证明和用药处方。
“应当告知家长的是，选择民办

幼儿园可能存在的一些问题。”上海
师范大学教育学院院长夏惠贤说，
公办园应该说都已做到了可以让家
长放心，但有些地方的个别民办园
尚缺乏相应的条件保证与监管机
制，有的民办园不按教育行政部门
的规定设立，甚至与政府监管“躲猫
猫”。比如，规定幼儿园的课程教学
不能有小学化倾向，这在公办园基
本上已是令行禁止，但个别民办园
却将“小学化”作为卖点，比如，开设
的识字、拼音、算术课，成为吸引一

部分家长把孩子送往民办园的重要
因素之一。“家长不能盲目跟着民办
园的‘卖点’走，政府应当加大对民
办园的监管与督导，对评估不合格
的，要限期整改或勒令关闭。”夏惠
贤说。

确保入园孩子健康
据统计，'#"!年我国在园幼儿

共计 !()&万人，公办幼儿园占在园
幼儿总数 *)+，民办园占 &"+，幼
儿园的数量中公办占 !'+，民办占
$(+。而上海的情况则相反，目前上
海的民办幼儿园共 *&)所，远远小
于公办园。
此次由“喂药门”牵扯出的民办

幼儿园问题，给政府加强整个学前
教育的投入与监管提出了新课题。
在今年的全国两会上，就有政协委
员提出建议，适时修订义务教育法，
尽快将学前教育经费纳入政府财政
预算，可实行分步走，从学前一年到
学前三年逐步纳入义务教育。

其实，有关把学前教育纳入义
务教育的呼吁已经出现了多年。然
而，从目前我国的实际经济状况及
各地的发展差异来看，全国统一扩
展义务教育年限的建议，还不太可
能在短时期内成为现实。因此，摆在
学前教育面前的迫切问题，便是在
大力发展公办园的同时，加强对民
办园的规范、扶持与监管。

上海金山区教育局局长顾宏伟
说，金山区正在探索“公办民办结
对”机制，通过制度共建、教研共进
等，提升民办园办园质量。即使是管
理难度较大的学前儿童看护点，也
要纳入日常的监管，从而确保每个
入园入托孩子的安全、健康、快乐。

多地幼儿园成!药儿园$"学前教育问题再次引发社会关注%%%

! ! ! !首先声明!对幼

儿园给孩子喂药的

行径"我跟大家一样

愤怒"也认为要依法惩处#

接下来"我想说的是"全国各地

那么多民办幼儿园出了同样的事情"

恐怕不只是个别人无知无畏或是无

法无天"而是幼教行业出了问题#

虽然我完全不赞同那种$不能

让孩子输在起跑线上%的谬论"坚决

反对在幼儿园里教小学里才教的英

语和算术" 但我还是很同意要尽快

把学前教育经费纳入政府财政预

算& 近一段时间"从中央到地方$三

公经费% 开支大幅下降的报道不绝

于耳& 欣喜之余"大家也在操心"省

下来的这么多钱花在哪儿&依我看"

投入学前教育"是个好去处&

给孩子喂药等行径必须终结"民

办幼儿园亟需扶持与监管"这是不言

而喻的& 关键是如何扶持"是要帮助

他们提升办学质量& 这方面"金山区

试行的$公办民办结对%"可能是个好

办法&可惜"这篇$新民观察%一笔带过

了" 我倒希望看到进一步的详细报

道"看看有没有推广开来的可能性&

如何扶持#

江砚

! ! ! !本报讯 上海市市长杨雄昨在
衡山宾馆会见了上海市市长国际企
业家咨询会议主席、贝恩公司董事会
主席加迪耶什一行，对客人来沪参加
今年市长咨询会议预备会表示欢迎。
杨雄说，去年的市长咨询会议

开得非常成功，并确定以“加快建设

中国（上海）自由贸易试验区”作为今
年会议主题。市长咨询会议汇聚国际
企业界精英，我们将结合自贸试验区
进行的各项制度创新和改革举措，
精心准备会议议题，期待聆听国际
企业家们具有全球视野的专业见
解，帮助我们把自贸试验区建设好。
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! ! ! !本报讯 （记者 孙云）今天上
午，由上海市人民政府参事室和台
湾《旺报》社主办的第四届沪台研
讨会开幕。上海市副市长赵雯等
出席会议。市政府参事金亦民结
合“两岸贸易自由化进程中的机
遇与挑战”论坛主题，呼吁建立大
数据平台，改变近两年来上海航空
货运吞吐量出现增长放缓乃至负增

长的趋势，确保上海自 '##(年来保
持的全球第 !名地位。
自 '##(年来，上海的航空货运

总量在全球排名仅次于香港机场
和美国的孟菲斯机场，然而，近两
年增长态势放缓，'#"'年同比增长
不明显，'#"! 年还出现了负增长，
紧随其后的亚洲其他几个城市如
新加坡、韩国仁川、日本东京等虎

视眈眈，很有可能超越上海。金亦
民指出，在建设发展中，上海具有
自己的独特优势———上海是全国
唯一拥有两个机场的城市，因此，
上海建设航运中心和自贸区，海港
和空港要并重。
金亦民调研认为，之所以上海

航空货运发展势头放缓，除了全球
经济不景气的大环境，与其他几个

国际重要空港近几年中仍然保持增
长相比，更重要的原因在于，海关、
检疫、货代、航空等各企业和部门之
间的信息化系统缺乏一个统一建设
的开放平台，例如一票货物从进口
到出关，需要经过五至七个界面的
程序，报关等效率低下，无法和东
京、新加坡等地具有大数据平台的
效率相抗衡。

为此，金亦民建议，上海空港
尽快以政府主导、市场运作的模
式，建立大数据平台，提高信息
化程度，全流程集纳在一个界面
里进行，打破技术环境对空港建
设的制约，提高航空货物的国际
中转，力争从目前的占比约 &+

提高到新加坡、香港等地的 *#+

左右。

建大数据平台确保航空货运增长
今天上午沪台研讨会上专家发出呼吁

市长咨询会议聚焦自贸区
杨雄会见会议主席加迪耶什

! ! ! ! 本报讯 昨天，市政府召开
'#"* 年本市打击侵犯知识产权和
制售假冒伪劣产品工作会议，回顾
总结了 '#"!年工作，并对 '#"*年
工作作部署。副市长周波出席会议
并讲话。
去年，行政执法部门共查处侵

权假冒案件 )*('起，涉案金额 ',#%

亿元，捣毁制假售假窝点 !&%个。公
安机关破获案件 '$!!件，移送起诉
'#$"人，涉案金额 "###余亿元。检
察机关共批捕案件 $*)起，涉案人
员 )$&人，审查起诉案件 "'%'起，
涉案人员 '#$)人。

制假售假窝点去年销毁 !"#个

! ! ! !本报讯 当地时间 ! 月 '%

日，在纪念中法建交 &#周年之
际，“这一刻，在上海”城市创意设
计展在巴黎联合国教科文组织总
部拉开帷幕。作为“魅力上海”城市
形象推介活动之一，本次展览为期
七天，正在法国访问的中共上海市
委副书记李希出席开幕式。

《-..- /-01234516家居
廊》、上海设计之都促进中心联合
承办的这次展览，选取了五个上海
时刻，用五个不同的日常生活场
景，描绘了上海这座国际大都市充
满活力的一天。从清晨到深夜不同
的生活场景，不仅充分展示了上海
的家居设计、时装设计、产品设计、
建筑设计和艺术生活的方方面
面，还展示了上海传统品牌在“创
新驱动发展、经济转型升级”的指
引下，随着上海“设计之都”的建
设进程，得到了新生和发展。

"个生活场景定格设计魅力
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! 新颖时尚的创意设计吸引了众多参观者


